



**RESOLUCIÓN DE 31 DE AGOSTO DE 2011, DE LA DIRECCIÓN GENERAL
DE RECURSOS AGRÍCOLAS Y GANADEROS POR LA QUE SE APRUEBA
EL PROGRAMA DE DIFUSIÓN DE LA ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE
CRIADORES DE OVINO DE RAZA LACAUNE (AESLA)**

Vista la propuesta de programa de difusión de la raza ovina Lacaune, presentada por la Asociación Española de Criadores de Ovino de Raza Lacaune (AESLA), entidad reconocida oficialmente por el MARM para esta raza, de conformidad con lo dispuesto en el Real Decreto 2129/2008, de 26 de diciembre, por el que se establece el Programa nacional de conservación, mejora y fomento de las razas ganaderas, y teniendo en cuenta:

PRIMERO.- Que con fecha 31 de mayo de 2011, se presentó dicha propuesta por la asociación para su aprobación y reconocimiento por medios electrónicos.

SEGUNDO.- Que esta Dirección General es competente para la resolución de su aprobación, de conformidad con lo previsto en el artículo 4 del Real Decreto 2129/2008, de 26 de diciembre, y con el artículo 9 del Real Decreto 1443/2010, de 5 de noviembre, por el que se desarrolla la estructura orgánica básica del Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino.

TERCERO.- Que en la propuesta del programa presentado, están incluidas las actuaciones y los datos que se contemplan en el artículo 30.1 del Real Decreto 2129/2008, de 26 de diciembre.

CUARTO.- Que el programa aprobado podrá estar sujeto a eventuales modificaciones, sin que estas alteren las condiciones por las cuales se aprueba el mismo, siempre que se cumplan los requisitos mínimos contemplados en el Real Decreto 2129/2008, de 26 de diciembre.

QUINTO.- Que en el expediente se ha seguido la tramitación oportuna, y que, por aplicación de lo dispuesto en el artículo 84.4 de la Ley 30/1992, de 26 de noviembre, puede prescindirse del trámite de audiencia al no figurar en el procedimiento ni ser tenidos en cuenta en la resolución otros hechos ni otras alegaciones y pruebas que las aducidas por la solicitante.

Por todo lo expuesto, vista la Ley 30/1992, de 26 de noviembre, de Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del Procedimiento Administrativo Común, el Real Decreto 286/1991, de 8 de marzo y demás normativa de general y concreta aplicación,



RESUELVO: Aprobar a los efectos oportunos el programa de difusión de la raza ovina Lacaune, presentada por la Asociación Española de Criadores de Ovino de Raza Lacaune (AESLA).

El contenido íntegro de dicho programa, se publicará en la página web del Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino, así como las modificaciones que se introduzcan al mismo.

Contra dicha Resolución, que no es firme en vía administrativa, puede interponerse recurso de alzada ante el Secretario de Estado de Medio Rural y Agua, en el plazo de un mes a partir del día siguiente al de la notificación de la misma, de acuerdo con lo establecido en los artículos 107.1, 114 y 115.1 de la Ley 30/1992, de 26 de noviembre, de Régimen Jurídico de las Administraciones Públicas y del Procedimiento Administrativo Común.

Madrid, 31 de agosto de 2011.

LA DIRECTORA GENERAL,

Fdo.: Margarita Arboix Arzo



**Asociación Española de Criadores de Ovino de Raza Lacaune (AESLA)
Subdirectora General de Conservación de Recursos y Alimentación Animal**



ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE CRIADORES DE GANADO OVINO RAZA LACAUNE.

PROGRAMA DE DIFUSIÓN DE LA MEJORA.

Hasta hace muy poco tiempo, la difusión de la raza Lacaune se realizaba exclusivamente desde la asociación francesa de ganaderos de ovino Lacaune de aptitud leche (UPRA), apoyándose en y gracias al desarrollo de un programa de mejora que ha dado lugar a un gran aumento en las producciones de la raza.

Esta mejora tan importante ha sido la causa principal de que la oveja Lacaune se haya convertido en varios países europeos en la primera productora de leche, sobre todo en las granjas con sistemas de explotación intensiva. Su difusión a nivel mundial se ha dirigido desde la sociedad Genelex y ha consistido en exportar corderas de 3 meses y sementales jóvenes hijos de hembras élite y padres mejorantes a los ganaderos de todo el mundo. En el caso de España durante esta última década, se han importado corderas y sementales desde Francia, por un importe que estimamos en mas de 500.000 Euros anuales.

Desde el año 2007, el programa de mejora de la UPRA ha modificado sus objetivos de selección y se ha derivado en la selección de los parámetros funcionales del animal dándole menor importancia a la mejora en cantidad de leche por lactación, convirtiendo su programa de selección en un programa de mejora menos interesante para los ganaderos Españoles. En nuestro país la presión que el ganadero tiene sobre los precios de venta de su leche le exigen seguir seleccionando los animales que más cantidad de leche grasa y proteína producen y por tanto a definir unos objetivos de mejora distintos a los que se están siguiendo en Francia.

El principal objetivo de selección en Aesla es el de seguir aumentando la producción de leche por oveja y lactación. El programa de selección de la UPRA que hasta ahora ha valido a los ganaderos españoles para surtirse de genética de calidad y poder seguir mejorando sus producciones, necesita de ese refuerzo en el objetivo de selección por cantidad de leche. Por esto Aesla esta desarrollando un programa de mejora genética que se adapta a las necesidades de los productores españoles, pero sin perder la conexión con el resto del mundo, compartiendo experiencias, datos y material genético con el resto de los productores Europeos de la raza Lacaune.

La difusión de la raza Lacaune en España se esta diseñando sobre la base de un buen asesoramiento técnico, una gran presión sobre la formación-información de todos los agentes implicados en el programa de mejora y un



sistema de control de calidad que garantiza el valor genético y la trazabilidad de los reproductores.

1.- Asesoramiento técnico a las explotaciones.

Uno de los objetivos a corto plazo que tiene Aesla, es el de mejorar los animales que pertenecen a las granjas colaboradoras del programa de selección. Queremos aumentar lo más rápidamente posible la cantidad de hembras élite del primer estrato del núcleo de selección y para conseguir este objetivo se han montado tres sistemas paralelos de asesoramiento:

a) *El uso de las nuevas tecnologías de la comunicación.* El Libro genealógico y la toma de datos del programa de mejora se han montado con un sistema de información en un entorno Web muy ágil que permite el trabajo y asesoramiento en tiempo real entre el ganadero y el técnico, a través de las agendas electrónicas instaladas en cada granja. Por medio de las agendas electrónicas se esta realizando un *asesoramiento on-line* en cada granja. Se han dotado todos los equipos con un sistema bidireccional de actualización de la información por GPRS y un programa de búsqueda de animales, que llamamos Alertas. Mediante estos sistemas el ganadero y los técnicos que le prestan sus servicios en la granja, puede consultar a través de la agenda electrónica fácil y rápidamente la información de cada uno de sus animales, (medidas de leche, incidencias como las fechas de parto y los secados, datos técnicos como el valor genético).

Las alertas ayudan a simplificar las consultas de informes y la búsqueda de los animales que queremos apartar. Mediante el sistema de alertas, el ganadero tiene un aviso sonoro que le informa sobre el trabajo que hay que hacer con ese animal en concreto. Diariamente llega la información con las alertas de los animales que hay que inseminar, cambiar de lote o eliminar por baja producción. De esta forma tanto el ganadero como los técnicos, están aportando continuamente información que se va a utilizar en la toma de decisiones dentro de la granja basándose en datos exactos obtenidos en tiempo real.

b) *Cursos de formación para los ganaderos* muy básicos y cercanos a la realidad del día a día en la granja, con pocos ganaderos y en los que cada técnico responsable de su área de trabajo explica y debate con los alumnos las soluciones mas convenientes. Se organizan cuatro cursos de formación cada año. Uno para los ganaderos y técnicos de la zona sur de España, aprovechando la celebración de la Feria Ganadera de los Pedroches (Córdoba). Otro en la zona norte de España, durante la celebración del Foro Ovino (Burgos). El tercer curso para los ganaderos de la zona Oeste, aprovechando la celebración del salón ovino (Badajoz). Y el cuarto curso para



los ganaderos y técnicos de la zona Centro-Este, que se cebra en Talavera de la Reina, (Toledo).

Este año 2011 además se ha puesto en marcha un programa de apoyo específico en las granjas con producciones mas bajas. Después de hacer la primera valoración genética de la raza Lacaune en España, han aparecido una gran diferencia de producciones que pensamos son debidas a la diferente calidad genética de los animales. Estas diferencias hacen necesario un trabajo de mejora a la medida de cada granja y para poner en marcha este programa de apoyo, el responsable de las valoraciones genéticas esta realizando entrevistas con los socios, en las que se presentan los resultados de las valoraciones y se acuerda la utilización mas adecuada de las herramientas del programa, uso de agenda electrónica o partes en papel, realizar el control lechero con muestra de calidad o solamente el simplificado, de qué hembras recriar, con qué sementales inseminar.

c) *Programa de visitas a las granjas colaboradoras del programa de mejora.* La gran dispersión geográfica que hay entre las granjas y la falta de recursos económicos nos han empujado a contar con técnicos y servicios de profesionales que ya estaban trabajando en el sector, técnicos de otras asociaciones, veterinarios de cooperativas, empresas de servicios, etc, que nos esta permitiendo también tener un programa de visitas periódicas a las granjas, con el que poder evaluar sobre el terreno los resultados que se van obteniendo y poderlos comparar con los objetivos deseados. Se esta empezando ya a proponen medidas correctoras para aplicar tanto por parte del ganadero como por parte de los técnicos.

2.- Formación a los ganaderos.

De forma trimestral el Secretario Técnico realiza una reunión de trabajo en cada comunidad autónoma con todos los socios, en estas reuniones se tratan los temas sociales que afectan al buen funcionamiento de la asociación y las novedades que han surgido en cuestiones como la toma de datos el acceso a las nuevas fuentes de información o las experiencias con distintos sistemas de manejo.

Dada la importancia que va a tener la producción de dosis seminales para la difusión de la mejora, consideramos que las técnicas de inseminación artificial son un pilar fundamental sobre el que nos tenemos que apoyar, y en este sentido el pasado año se comenzó un trabajo de formación muy importante como esta siendo el de instruir a todos los socios en la técnica de la inseminación artificial por vía vaginal. La intención de esta asociación es que sea el propio ganadero la persona que realice las inseminaciones de las ovejas y el objetivo principal que queremos conseguir es mejorar la eficiencia de la inseminación artificial por vía vaginal.



Esperamos que igual que ha ocurrido en otras especies como el vacuno o el porcino el hecho de realizar las inseminaciones los propios ganaderos provoque un aumento de la cantidad de inseminaciones, una mejora en los índices de fertilidad y un abaratamiento de los costes.

Para esto se ha dispuesto un amplio programa de formación, con un curso teórico-práctico sobre como va evolucionando la técnica año a año, que se realizan de forma anual y rotando por cada uno de los tres centros de reproducción que se están utilizando dentro del programa de mejora.

Además se hace una campaña anual con un calendario de inseminaciones en el que el ganadero puede realizar la inseminación de sus ovejas en su propia granja. Hay personal especializado que se desplaza a la granja y va guiando inicialmente al ganadero en el correcto uso de la técnica.

Para facilitar y abaratar el coste de estas autoinseminaciones, la asociación dispone de un equipo de inseminación propio, que esta a disposición de todos los socios y que lo pueden usar mediante el pago de un pequeño alquiler.

3.- Publicaciones y programas de divulgación de la raza y de sus productos y utilidades.

El primer objetivo "publicitario" que se ha marcado Aesla, es el de poner en conocimiento de todo el sector ovino, la existencia de una Asociación Española de Ganaderos de Lacaune y la entrada en contacto con todos los ganaderos de la raza. En el año 2010 se inicio la captación de socios con una campaña publicitaria basada en folletos informativos y cartelería de diferentes tamaños que se utiliza como pegada de carteles en las localidades donde se realizan las exposiciones de ganado, Feria de Pedroches, Feria de Salamanca, Salón Ovino, Feria de Zafra.

De forma anual se publica un catálogo de ganaderías, con la categoría que tienen cada granja dentro del programa de mejora genética; Granja del núcleo de selección, del primer nivel, del segundo nivel, etc. Se elabora un listado personalizado para cada granja, en el que se ve el valor genético que tiene cada animal dentro de la ganadería y comparado con el conjunto de toda la asociación.

Aesla es colaboradora oficial del concurso internacional de fotografía, OVIFOTO, en el que participan de forma activa sus socios.

Desde Aesla se patrocina y se promueve el concurso de ovino lechero, la *Liga de Ordeño*. A través de la Web se van presentando las producciones de leche de las mejores ovejas de cada rebaño y van concursando al estilo de un campeonato donde van quedando solamente las mejores productoras. Este



concurso se ha convertido en un escaparate para nuestra raza, sobre todo para los ganaderos más jóvenes y los navegantes de Internet.

Aesla es miembro colaborador en la organización del *Foro de Aranda*. Aprovechando la celebración del Foro se realiza todos los años un encuentro internacional de ganaderos de Lacaune, además de varias charlas relacionadas con la raza.

Con la intención de ayudar en la promoción de productos lácteos de calidad fabricados con la leche de nuestras ovejas, se están promoviendo programas de mejora de la calidad de la leche en todas las comunidades autónomas.

Para diferenciar los mejores sementales que nacen en las granjas del núcleo de selección se ha puesto en marcha un sistema de identificación exclusivo, el ADN-Crotal. Este identificador consiste en un crotal plástico marcado de forma específica y única que se le coloca al semental en el momento de nacer. El propio crotal toma automáticamente una muestra de cartílago del animal, que se usa posteriormente en un laboratorio para hacer una prueba de paternidad y asegurarse bien de quienes son sus progenitores.

Este sistema asegura la trazabilidad desde que nace el animal hasta que se convierte en semental y es un distintivo que se usa como marca de calidad de la raza Lacaune en España.

4.- Programa de difusión de dosis seminales.

En el año 2010 se ha puesto en marcha un programa de reproducción para las granjas colaboradoras del programa de selección, basado en la inseminación artificial. En una primera fase se está inseminando con el objetivo de conseguir una buena conexión entre los rebaños y poder empezar a valorar genéticamente nuestros propios sementales. Las dosis seminales de semen fresco, son un importante y rápido vehículo de difusión de la mejora y por ello se ha concertado con tres centros de sementales la elaboración de dosis seminales. Para los ganaderos de la zona norte de España se fabrican las dosis en el centro de sementales de Ovigén (Zamora), para la zona centro en el Censyra de Madrid y para los ganaderos de la zona sur desde el centro de la Diputación de Córdoba, de esta forma todos los ganaderos tienen acceso a dosis seminales de calidad para poder inseminar en cualquier época del año.

Actualmente para la elaboración de dosis seminales solamente se están usando sementales probados y mejorantes procedentes del programa de selección francés, una vez que esté realizada la conexión entre los rebaños del núcleo de selección se empezará a introducir en los centros de sementales animales procedentes de nuestras granjas colaboradoras.

5.- Certámenes de ganado.

El objetivo principal es que la raza Lacaune se conozca en todas las zonas de España donde hay una producción representativa de leche de ovino.



En Extremadura, en la comarca con mayor censo ganadero de España, se participa en la exposición del salón ovino de Castuera con actividades como prácticas de inseminación artificial, un curso de formación, atención personal a los ganaderos de nuestra raza sean o no socios.

Todos los años se organiza un concurso morfológico de la raza, en el que se premia de forma principal la morfología de las ubres. El concurso tiene carácter itinerante.

6.- Organización y venta de reproductores selectos y material genético.

El material genético que actualmente se está comercializando a través de la asociación son las dosis seminales, tanto en fresco como dosis congeladas.

Los sementales se empezarán a comercializar en cuanto alcancen la edad suficiente los primeros sementales identificados con el ADN-Crotal.

Dado que las granjas que componen el núcleo de selección están creciendo y sometidas a una presión de selección muy intensa, la cantidad de hembras que hay en venta es muy pequeña por lo que aun no ha sido necesario organizar un sistema de comercialización para las corderas.